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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
IEEQ SE MANTIENE A LA ESPERA DE NUEVAS CONSEJERÍAS 
Por Nancy Burgos 
Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta, ahondó que luego de la etapa de entrevistas, y procesos previos 
como examen de conocimientos y ensayos, se tiene una propuesta de 3 mujeres, no obstante, indicó que el 
consejo General del INE deberá sesionar para conocer si serán las tres personas designadas. Las candidatas 
propuestas son: Martha Paola Carbajal Zamudio, Violeta Larissa Meza Lavadores, y Alma Fabiola Rodríguez 
Martínez. De acuerdo con la convocatoria, quienes pasen a la etapa final deberán tomar protesta el próximo 1 
de octubre. Cabe recordar que, estas designaciones se deben a la renuncia de Carlos Rubén Eguiarte Mereles, y 
la conclusión de los periodos de José Eugenio Plascencia Zarazúa, y María Pérez Cepeda. 
 
https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2024/09/21/ieeq-se-mantiene-a-la-espera-de-nuevas-
consejerias/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
SE PREPARA TRIBUNAL ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO PARA LA REFORMA ELECTORAL 
Concluido el proceso electoral, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) trabajará en una propuesta 
de reforma a la ley electoral, así como a la ley de medios de impugnación para agregar supuestos de causas de 
nulidad, como hechos de violencia política en razón de género. Norma Jiménez, presidenta del TEEQ, recordó 
que previo al inicio del proceso electoral 2023-2024 presentaron una propuesta de reforma a la ley de medios 
de impugnación y otras normas; sin embargo, mencionó que la Legislatura únicamente legisló sobre la ley 
electoral. (DQ 7 y N 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
“NOSOTROS SÍ RESPETAMOS A LAS INSTITUCIONES”, AFIRMA ANTONIO ZAPATA TRAS RESOLUCIONES 
DEL TRIBUNAL ELECTORAL DEL PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 
El PAN será respetuoso de las decisiones de las autoridades electorales, y así se respeta lo sucedido con la 
ratificación del triunfo de Morena en los distritos locales VII y XIV, expresó Antonio Zapata, vocero estatal.  
“Respetamos a las instituciones, han decidido y nosotros no vamos a descalificar. Aún hay dos o tres temas que 
tendrán que resolver los tribunales y podría haber un pequeño giro”. (AD 4) 
 
CELEBRA PAN SU 85 ANIVERSARIO CON ENCUENTRO ESTATAL DE MUJERES, EN DONDE ESTUVO 
PRESENTE LA EXTESORERA DE ESTADOS UNIDOS, ROSARIO MARÍN 
En el marco del 85 aniversario del PAN, el Comité Estatal realizó un encuentro con mujeres panistas de los 18 
municipios, que contó con la presencia de la ex Tesorera de los Estados Unidos, Rosario Marín. La dirigente 
estatal, Leonor Mejía, señaló que este encuentro tiene el propósito de refrendar el compromiso con las mujeres, 
construyendo oportunidades y respuestas para cada una de ellas. (EUQ 3) 
 
INAUGURA PAN AUDITORIO "RAFAEL PUGA TOVAR" 
Aniversario del PAN, fue inaugurado el Auditorio "Rafael Puga Tovar" en las instalaciones del Comité Estatal, 
donde se realizó este homenaje póstumo en reconocimiento a la trayectoria, trabajo y legado de este reconocido 
panista con más de 47 años de militancia activa. (N 7) 
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PT 
 
ASPIRA EL PT A OBTENER EL REGISTRO Y PLURI  
El PT se mantiene a la espera de la resolución de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación para obtener una diputación plurinominal más en la LXI Legislatura, señaló Valeria Flores, 
presidenta estatal del PT, quien destacó la representación que tendrá la 4T en el próximo Congreso local. (DQ 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ¿DÓNDE ESTÁN? 
Una década, dos gobiernos, tres versiones, 43 estudiantes desaparecidos y la pregunta sigue en el aire: ¿dónde 
están? Han pasado 10 años de la Noche de Iguala y nadie sabe quién ordenó el ataque a los jóvenes (...) 
 
N: CONSTRUYENDO OPORTUNIDADES 
Celebra PAN 85 Aniversario Realizan encuentro estatal de mujeres panistas. 
 
AD: QUERÉTARO, ATRACTIVO PARA NUEVAS EMPRESAS 
De acuerdo con el Instituto Mexicano para la Competitividad y la Fundación Friedrich Naumann, la industria va 
al alza en el estado. 
 
EUQ: LLUVIAS DAÑAN AL MENOS 50 HECTÁREAS DE MAÍZ 
La SEDEA dice que las afectaciones abarcan los límites de Pedro Escobedo y Huimilpan. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
EN QUERÉTARO MIL 178 PERSONAS SE HAN CONTAGIADO DE DENGUE 
En el estado suman mil 178 casos confirmados de dengue hasta el corte del 19 de septiembre de la Secretaría de 
Salud, solo dos defunciones por dengue. Se trata de 714 mujeres y 464 hombres, dos en el municipio de 
Amealco de Bonfil, 114 en Arroyo Seco, cuatro en Cadereyta de Montes, dos en Colón, 16 en Corregidora, siete 
en El Marqués, uno en Ezequiel Montes, 154 en Jalpan de Serra, 10 en Landa de Matamoros, uno en Pedro 
Escobedo, 243 en Peñamiller, dos en Pinal de Amoles, 445 en Querétaro y 177 en Tolimán. (DQ 6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ALISTAN CAMBIO DE LEGISLATURA 
El próximo lunes 23 de septiembre se llevará a cabo la junta preparatoria de la instalación de la LXI Legislatura, 
en la que se darán a conocer los detalles de la sesión de pleno con la que iniciará funciones la próxima 
legislatura local, dio a conocer Antonio Zapata, diputado local del PAN. (DQ 7) 
 
“LEY IMPEDIRÁ CREAR NUEVOS MUNICIPIOS” 
La diputada local Andrea Tovar señaló que la reciente aprobación de la Ley de Participación Ciudadana 
impedirá que se dé la creación de nuevos municipios, la más reciente y la que esta Legislatura se comprometió a 
revisar fue la de los habitantes de Vizarrón. (AD 3) 
 
PIDEN INICIATIVA CONTRA LOS DISCURSOS DE ODIO 
Waltter López, vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación, exhortó a la diputada 
independiente Daniela Salgado a presentar la iniciativa para sancionar y erradicar los discursos de odio en la 
entidad, con el objetivo de dejar un precedente de dicha propuesta en el Congreso de Querétaro. (DQ 2) 
 
POR LAS INFANCIAS Y SU CRIANZA RESPONSABLE”, OSPITAL PIDE APOYAR LEY DE PATERNIDAD 
Tras dos años y medio de discusiones y postergaciones, Querétaro finalmente aprobó la Ley de Paternidad, 
marcando un hito en la corresponsabilidad de crianza entre padres y madres. Promovida por el diputado Paul 
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Ospital, esta iniciativa busca redefinir el papel de los padres desde el nacimiento de sus hijos, fomentando una 
crianza compartida y equitativa. (Códice Informativo)  
 
LXI LEGISLATURA SERÁ DE DISENSOS Y PARA “DESENMASCARAR” A MORENA: ENRIQUE CORREA  
La LXI legislatura local será un período de disensos, en donde se deberá hacer una gran labor para llegar a 
acuerdos, consideró el diputado Enrique Correa, ante la confirmación de la mayoría legislativa de Morena. 
Advirtió que será un trienio en donde también se va a “desenmascarar” a quienes han buscado engañar 
hablando de privatización del agua y la falta de acciones a favor de la ciudadanía. (ADN Informativo)  
 
TOVAR SAAVEDRA PIDE ASUMIR LA RESPONSABILIDAD 
La diputada local de Morena, Andrea Tovar, destacó que, a lo largo de su trayectoria en el Congreso, nunca se 
han llevado a cabo sesiones para discutir reformas constitucionales importantes, como la relacionada con la 
Guardia Nacional o la de la del Poder Judicial. (AD 4) 
 
EDGAR INZUNZA SERÁ COORDINADOR DE MORENA EN LXI LEGISLATURA LOCAL  
A cinco días del arranque de la LXI legislatura local, el Comité Ejecutivo Estatal de Morena anunció la 
designación de Edgar Inzunza como coordinador de la bancada en ese trienio legislativo. Aunque la actual 
diputada local, Andrea Tovar y el delegado estatal Sinuhé Piedragil habían expresado su interés en asumir esta 
posición, se explicó que está decisión fue avalada por los diputados electos. (EUQ 3) 
 

PODER JUDICIAL 
 
PARO DE TRABAJADORES DEL PODER JUDICIAL DE QUERÉTARO CONTINUARÁ HASTA EL 2 DE OCTUBRE  
El Consejo de la Judicatura Federal decidió continuar con el paro de labores iniciado hace un mes por los 
trabajadores del Poder Judicial de la Federación. En una sesión extraordinaria el 20 de septiembre, se 
determinó que no hay condiciones para levantar la suspensión de plazos en órganos jurisdiccionales y áreas 
administrativas. (Quadratín)  
 
“LEY AL PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN SE VOTÓ CON DESINFORMACIÓN” 
La Coordinación de Jóvenes Queretanos, llevó a cabo un foro público en el que jueces y académicos pidieron, a 
la población, no caer en desinformación sobre la Ley al Poder Judicial de la Federación. (AD 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
INVIRTIÓ 327 MDP NAVA EN MEJORAR CONDOMINIOS 
Reportan más de 327 mdp para el programa "Condominio Mejorado” en el Municipio de Querétaro. De acuerdo 
con la administración municipal, con este recurso se han realizado obras de mejoramiento para mil 20 
condominios, beneficiando a 332 mil 928 habitantes. (...) El alcalde Luis Nava resaltó la importancia de estas 
acciones al señalar que el programa "Condominio Mejorado" ha permitido no solo incrementar la seguridad en 
los condominios, sino también mejorar las áreas de convivencia y recreación sin afectar la economía de las 
familias. (DQ 8) 
 
RECIBE LUIS NAVA RECONOCIMIENTO DE LA ASOCIACIÓN DE MILITARES RETIRADOS 
El alcalde Luis Nava fue homenajeado por la Asociación de Militares Retirados durante su Gala Conmemorativa 
a la Gesta Histórica de los Niños Héroes de Chapultepec, donde le dieron un reconocimiento y un espadín. (N 1 y 
2) 
 
REESTRUCTURA BUSCA OPTIMIZAR LOS TRABAJOS DE GOBIERNO Y EFICIENTAR LA ATENCIÓN 
Esta sería la nueva estructura organizacional, aprobada por unanimidad en el cabildo, para la administración 
municipal de Querétaro 2024-2027, encabezada por Felipe Fernando Macías. De acuerdo con lo aprobado en el 
Cabildo, esta reestructura busca optimizar los trabajos de gobierno y mejorar la eficiencia en la atención a las 
necesidades de la ciudadanía. (DQ 5) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERETANOS BUSCAN MÁS SOBRE CHATGPT 
Querétaro se encuentra entre las cinco entidades federativas que más búsquedas realizan en Google sobre 
ChatGPT, la herramienta de inteligencia artificial desarrollada por OpenAI. De acuerdo con datos 
proporcionados por Google Trends, esta plataforma de consultas ha generado un interés creciente. (DQ 4) 
 
CRÉDITOS FISCALES EN 60% DE QUEJAS 
Carlos Bautista, presidente de la Asociación de Fiscalistas informó que el 60% de los litigios fiscales en la 
entidad están relacionados con vicios en los procedimientos administrativos de determinación de créditos 
fiscales. (DQ 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
AQUÍ QUERÉTARO / LA FERIA DEL PASADO 
Por Manuel Naredo 
Hay quien dice que todo tiempo pasado fue mejor. Otros, por el contrario, afirman que eso es mentira, que no 
necesariamente el pasado fue mejor que el presente. Supongo que la disparidad en las opiniones tiene que ver 
con el tiempo en que fuimos, o somos, felices. Por eso, en el caso específico de la Feria de Querétaro no me 
atrevo a sostener que antes fue mejor, porque acaso habrá quien disfrute de la nutrida lista de artistas, músicos 
y cantantes, que se presentarán tanto en el palenque como en el llamado “Teatro del Pueblo”, que no tengan 
empacho en pagar los noventa pesos de entrada por persona, y no les disguste tener que trasladarse hasta el 
vecino y conurbado municipio de El Marqués (“hasta allá” dirían los queretanos de cepa) en coche o camión. Yo, 
en cambio, y como digo, sin asegurar que todo tiempo pasado fue mejor, me quedo con las ferias decembrinas 
de antes; aquellas del llamado Centro Expositor, por el circuito Moisés Solana, y, sobre todo, de aquellas que 
tomaban por asalto un sector del histórico Cerro de las Campanas, y se distribuían en casetas separadas. Me 
quedo con aquellas ferias donde la exposición de vacas Holstein era todo un espectáculo, cono los preparadores 
americanos que taponeaban las ubres para mantenerlas a plenitud mientras competían; con aquellas en donde 
el hípico se atestaba y el ambiente de fiesta florecía; con aquellas del pregonero, la caseta de la Casa Domecq, los 
rudimentarios juegos mecánicos, las fresas con crema y las manzanas endulzadas de rojo intenso. Con aquellas 
que recorría de la mano de mi padre, o con aquellas de la juventud que servían de punto de reunión con los 
amigos y tenían el acicate del encuentro con las muchachas de entonces. Con aquellas a las que podías llegar a 
pie y veías a Querétaro desde la rueda de la fortuna. De aquellas, en fin, que tenían como testigo la figura en 
piedra de Benito Juárez o las altas antenas del cerro del Cimatario. No necesariamente todo tiempo pasado fue 
mejor, pero acaso el recuerdo de mi padre, el de los amigos de la prepa, el de aquellas vacas pintas florecientes, 
el de aquellos caballos saltando obstáculos, o el de las fresas con crema de dudosa pulcritud, me hacen pensar 
que sí, que al menos en mi particular experiencia de vida, aquel tiempo fue mucho mejor. Un tiempo en el que la 
feria decembrina queretana me hizo feliz. (DQ 2) 
 
BAJO RESERVA 
Kuri visita la zona Militar de Irapuato. El gobernador Mauricio Kuri, nos cuentan, se le vio ayer en el vecino 
estado de Guanajuato. Participó en una reunión celebrada en la Zona Militar de Irapuato. Compartió estrategias 
de seguridad, pero también ofreció coordinación con los representantes de la Secretaría de la Defensa Nacional, 
quienes se comprometieron a mantener el acompañamiento necesario para seguir brindando la tranquilidad de 
las y los queretanos. Sinuhé Piedragil se queda sin la coordinación. Nadie se esperaba la aparición de Edgar 
Inzunza. Será el coordinador de Morena en la siguiente legislatura. Con este nombramiento se abre la puerta de 
la negociación con Acción Nacional, pues recordemos que Inzunza proviene de una familia panista. En su 
pasado político ocupó la dirigencia municipal en San Juan del Río del blanquiazul. También su padre Atilano fue 
un cuadro destacado del PAN pues recordemos que lo postuló para ocupar la alcaldía de San Juan del Río. Con la 
sorpresiva designación de Edgar Inzunza se queda en el camino Sinuhé Piedragil, el primer dirigente que tuvo 
Morena en la entidad y quien aparentemente, de acuerdo a las columnas políticas, llevaba la delantera para 
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ocupar la coordinación legislativa pues se le identifica con el grupo político de la presidenta Claudia Sheinbaum. 
Pierde, nos aseguran, el ala dura de este partido con esta designación. (EUQ 2) 
 
DATOS DE INEGI 'ENKUERAN' A QUERÉTARO... AGAIN 
Por Carlo Daniel Aguilar González 
Datos y cifras de encuestas aplicadas por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) desnudan, 
encueran o mejor dicho, enkueran -con K de Kuri- la realidad de Querétaro en los últimos años en el rubro de 
inseguridad pública. Resultados de la más reciente Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre 
Seguridad Pública (Envipe) dejan sin ropa ni defensas al gobierno estatal, autoridades de Querétaro... otra vez. 
Querétaro es la cuarta entidad federativa con mayor tasa de prevalencia delictiva, con 277 víctimas por cada 
100 mil habitantes de 18 años o más, advierte el documento oficial de "presentación ejecutiva" de resultados. 
Querétaro está solo por debajo del Estado de México, Aguascalientes y Ciudad de México (CDMX). De acuerdo 
con la encuesta, que tuvo una muestra de 102 mil 287 viviendas en el país, en un muestreo "probabilístico: 
trietápico, estratificado y por conglomerados", Querétaro tiene más víctimas de delitos en proporción a su 
población en comparación con estados como Sinaloa, Tamaulipas, Guerrero, Zacatecas o Morelos. Este dato se 
confirma otra vez en los resultados de la encuesta. ¿Qué significa? Que la "estrategia" o acciones de seguridad 
en Querétaro no sirven. Además, en los resultados específicos que corresponden a la población de Querétaro 
(una de las 34 "áreas urbanas de interés" para la Envipe) la inseguridad y la escasez de agua son las principales 
preocupaciones o problemas para la población. Con relación a la tasa de incidencia delictiva en Querétaro, ésta 
ha aumentado un 28% durante el gobierno de Mauricio Kuri: en 2023 la tasa fue de 40 mil 755 delitos por cada 
100 mil habitantes, cuando en 2021 eran 31 mil 817 delitos por cada 100 mil habitantes. Si se retoma el dato de 
2010 y se contrasta con 2023, la tasa de incidencia delictiva ha incrementado un 108.8% en Querétaro: a inicios 
del sexenio de José Calzada Rovirosa (PRI) la incidencia delictiva era de 19 mil 516 delitos por cada 100 mil 
habitantes. La frase "Querétaro seguro" es un mito. Ni el cobro por reemplacamiento en 2022, ni cientos de 
discursos ante la prensa, ni controles remotos de noticiarios nacionales en Palacio de Gobierno, ni fotos del 
gobernador en portadas de los diarios de circulación local, hacen olvidar a la población el fracaso de la 
seguridad, y menos dan resultados. Tienen tarea tanto la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) como el fiscal 
electo por la bancada del PAN en la LX Legislatura -que concluye el miércoles 25 de septiembre-. Más datos del 
documento oficial del INEGI sobre Querétaro: estima que se cometieron 751 mil 298 delitos en Querétaro 
durante 2023, 53.7% de las víctimas manifestaron haber sufrido un daño de tipo económico (6.6% más con 
relación a este mismo rubro en 2022). Los números dimensionan el problema en Querétaro. "El costo total a 
consecuencia de la inseguridad y el delito en hogares representó un monto de 8 mil millones de pesos. Lo cual 
equivale a un promedio de 8 mil 600 pesos por persona afectada por la inseguridad y el delito", señala la página 
16 del documento sobre "Principales resultados" de Querétaro. La "cifra negra" de delitos en Querétaro alcanzó 
el 92.7%. De acuerdo con la Envipe, la "cifra negra" se define como "la razón de los delitos no denunciados más 
los delitos denunciados sin carpeta de investigación más aquellos en los cuales no fue especificado si se 
denunció o si se inició carpeta de investigación, entre el total de delitos por cien". La cifra negra en el estado de 
Querétaro corresponde al 92.7% de delitos cometidos en los cuales no hubo denuncia o no se inició una carpeta 
de investigación. Un dato más que desnuda la realidad en Querétaro. (EUQ 9) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Ya hay agua en las presas, después de una aguda sequía. Aún estamos al 77% de la capacidad total y esto nos 
obliga a cuidar el agua, a no desperdiciarla, ni contaminarla porque es nuestro salvoconducto de vida. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AD: AD QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 

CQRO: CÓDIGO QRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 

QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO N: NOTICIAS 

PA: PLAZA DE ARMAS P: PUBLIMETRO 
 


